

# 理研会報

行  
印教研理科研究部  
事務局  
成田市立成田小学校  
成田市幸町948-1

印教研理科研究九部会集会  
講評と△石原の声

一〇・一一

小学校 講評  
飯田 和宏 先生

今年度も各部会から新しい理科教教育の方向を見据えた提案をしていただきました。各部会の提案を振り返りながら、そのポイントの一端にふれてみたいと思います。

「命を感じる」「季節を感じる」「生物同士のかかわりを考える」という視点を大切にした三部会と一部会の提案。どのような命との出会いの場を設定し、どのような生物との相互関係を作つてもらいたいか、その方向性を示してくれたよと想います。また、主体的な活動を促すために「自分が」という思いを常に持たせるように努力していることも素晴らしいことだと思います。

コンピューターの有効活用を目指した二部会の提案。理科学習は、直接自然に動きかけながら科学的な見方や考え方を培つていく

小学校 講評  
加藤 弘明 先生

本年度も五つの提案があり、それぞれ熱の入った討論や情報提供等、活発な協議が展開された。理科教教育への熱い思いを反映するものであり、まずは理科教研究部の伝統が脈々と受け継がれていることをたいへん心強く思う。各部会毎の詳細な講評は渋んでいるので、ここでは研究の根幹に関わる研究題について述べる。

一、研究主題の表現に工夫を

研究主題はそれ自体で研究の内容を語るものでありたい。何を指しているのか、どの領域内容で研究を進めるのかという二つの要點に、確かな授業改善をつなげる研究とすべく、会員全體で思

実感を伴つた理解をさせていくところが基本ですが、学習活動は、直接自然に動きかけながら科

チフレーズは「感じ、考え、実感」ということが基本ですが、学習活動は、直接自然に動きかけながら科

する理科」と言われています。新しい理科学習の方向を見据えた各部会の取り組みが、今後益々充実发展していくことを願っています。

最後に、最近「総合的な学習」との関係から、理科学習を培うべき知識、能力が曖昧になり、焦点のぼやけた学習指導になつていなかといいう声を聞きます。子どもたちの興味関心を大切にしつつも基礎・基本をしっかりと把握した理科学習の実践を願っています。

「生きる力」を研究主題のキーワードにした部会が二つありました。生きてる力の育成は、指導要領改訂の基礎理念であり、それを研究対象にするのは悪くはないもののあまりに大きすぎないだろうか。

昨年度から、午後のみの日程となりました。このため、ポイントをおさえた研究結果処理や発表等、学習活動を豊かにする道具としてのコンピューターの活用は、これから大切になってくると思います。單なる擬似的体験等に止まつているのではなく、課題発見や情報収集、

生きる力とは自己教育や自己学習能力、問題解決の能力、探求心等、活発な協議が展開された。理科教教育への熱い思いを反映するものであり、まずは理科教研究部の伝統が脈々と受け継がれていることをたいへん心強く思う。各部会毎の詳細な講評は渋んでいるので、ここでは研究の根幹に関わる研究題について述べる。

また、三部会の『選択理科のあり方を考える』では、前任校で選択の授業を自分自身が受け持つたので、次回選択授業を受け持つ機会があつた時には、この研究の反省として、「たいしたことができなかつた」というのがあつたので、次回選択授業を受け持つ機会があつた時には、この研究の内容も変わつてきました。

新字昆蟲要領の実施に向けて、助言者の加藤先生もおっしゃつていましたが、生徒達に驚きや、感動を与えられるような観察・実験が多く取り入れて、これからも授業を展開していきたいと改めました。

会はその逆で、ねらいは一応はつきしているが、対象領域が定まっていない。研究主題について一度検討してみてはどうか。

二、研究主題の絞り込み

六年以来に理科教研究部集会に参加させて頂きました。六年前とは日程・研究発表の仕方・研究の内容が大きく様変わりしていたので、『生きる力を育む理科教育はどうあつたらよいか』、環境学習の視点からでは、三年計画の三年目とあって、『3年間を見通した環境

会はその逆で、ねらいは一応はつきしているが、対象領域が定まっていない。研究主題について一度検討してみてはどうか。

二、研究主題の絞り込み

六年以来に理科教研究部集会に参加させて頂きました。六年前とは日程・研究発表の仕方・研究の内容が大きく様変わりしていたので、『生きる力を育む理科教育はどうあつたらよいか』、環境学習の視点からでは、三年計画の三年目とあって、『3年間を見通した環境

会はその逆で、ねらいは一応はつきしているが、対象領域が定まっていない。研究主題について一度検討してみてはどうか。

二、研究主題の絞り込み

六年以来に理科教研究部集会に参加させて頂きました。六年前とは日程・研究発表の仕方・研究の内容が大きく様変わりしていたので、『生きる力を育む理科教育はどうあつたらよいか』、環境学習の視点からでは、三年計画の三年目とあって、『3年間を見通した環境

会はその逆で、ねらいは一応はつきしているが、対象領域が定まっていない。研究主題について一度検討してみてはどうか。

二、研究主題の絞り込み

六年以来に理科教研究部集会に参加させて頂きました。六年前とは日程・研究発表の仕方・研究の内容が大きく様変わりしていたので、『生きる力を育む理科教育はどうあつたらよいか』、環境学習の視点からでは、三年計画の三年目とあって、『3年間を見通した環境